
Comisión Europea evalúa ayuda humanitaria para el Chaco  

Fuente: Opinión, 13 de julio de 2011 

El Departamento de Ayuda Humanitaria y Protección Civil de la Comisión Europea ejecutará hasta agosto 

en Tarija el Proyecto "Ayuda Humanitaria de Asistencia y Recuperación para Comunidades Afectadas por 

la Sequía en el Chaco". 

Los representantes visitan desde ayer hasta el jueves las comunidades de Choqrequeti, Cañón de 

Segura, Pipi Intuyuro del municipio de Camiri del departamento de Santa Cruz; a Isipotindi, Estación, 

Tentami, Tiguipa Pueblo del municipio de Macharety del departamento de Chuquisaca. El objetivo será 

tener un contacto directo con los beneficiarios y escuchar de ellos mismos la asistencia recibida y la 

preparación para futuras sequías.  

El proyecto tiene como objetivo mitigar el impacto de la sequía en comunidades vulnerables de 13 

municipios, de los departamentos de Santa Cruz, Chuqui- saca y Tarija, que abarca la región del Chaco. 

Las áreas que son atendidas son el acceso a agua, la producción agrícola y pecuaria 

 

Heladas en altiplano destruyen cultivos  

Fuente: El Diario, 13 de julio de 2011 

Los bajos niveles de temperatura y heladas en la mayor parte del área rural altiplánica de La Paz 

registradas en los últimos días provocan muchas pérdidas agrícolas según denuncias de comunarios 

llegadas a EL DIARIO, empero, la Gobernación afirma “desconocer reportes, por lo tanto no son 

cuantificados los desastres en cultivos”. 

De acuerdo a un reporte televisivo, los pobladores de la comunidad de Mantecani (provincia Aroma- 400 

familias) habrían perdido su cosecha por efecto de la helada. 

Los campesinos mostraron la forma en que el fenómeno “quemó” la papa, el haba y la cebolla a punto de 

ser cosechadas. Uno de los entrevistados calculó en cerca de Bs 2.000 la inversión perdida y otro pidió la 

ayuda de la Gobernación paceña. 

ALERTA TEMPRANA 

A su vez un informe del responsable de alerta temprana del Gobierno Departamental de La Paz William 

Rioja informa que: “Por los reportes de Meteorología sabemos que las temperaturas azotaron al altiplano, 

donde podría haber muerto crías de ganado vacuno, pero oficialmente no tenemos nada (reportado), al 

igual que de los valles donde se producen verduras”.  

COCARICO 

En este sentido el Gobernador paceño Cesar Cocarico señaló, EL DIARIO que en la región del altiplano 

no es tiempo de siembra ni de cosecha; argumentó que “en esta época los campesinos utilizan las 

heladas para la elaboración de la tunta y el chuño, además del des espigado de la cebada”. 
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Informó, que los gobiernos municipales no hicieron conocer hasta ahora ningún reporte de perdías o 

problemas mayores que se estuvieran generando en sectores del altiplano, sin embargo se comprometió 

a responder por si llegara haber algún caso de para enviar vituallas. 

Entre tanto el Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) en su página web informó que 

aun permanecerán las bajas temperatura en todo el territorio nacional y se prevén lluvias y nevadas.  

En el Altiplano del departamento de La Paz, el pronóstico presenta nevadas en la cordillera, señala el 

reporte. 

ASAMBLEISTAS 

En conversación de EL DIARIO con el asambleísta Eloy Tuco Cano, afirmó que “en el campo se registra 

fuerte frío que está cubriendo la cordillera”, aseguró que “en altiplano no está nevando como lo es en la 

región de Potosí donde sí se registraron pérdidas de ganado vacuno, camélido y pérdidas agropecuarias”.  

Agregó que “sí existieron nubes de viento frio que impidieron el trabajo de algunos campesinos, empero 

señaló que en altiplano la época actual es para la realización de papa congelada y aclaró que en la región 

de La Paz, en la zona de la frontera con Chile no ha existido ninguna nevada hasta el momento”. 

“Un factor importante para la limitación agrícola es el tema de las heladas ,en particular de la papa. Sin 

embargo, a pesar de su importancia, en el altiplano boliviano, aún no existe un análisis preciso de las 

heladas y de su influencia en la agricultura”, comentó el asambleista 

 

Plan estatal siembra caña de azúcar en San Buenaventura  

Fuente: Cambio, 13 de julio de 2011 

El proyecto estatal que impulsa la instalación de un complejo azucarero en el municipio San 

Buenaventura, ubicado en el norte del departamento de La Paz, inició ayer la siembra de la caña de 

azúcar con la participación del presidente Evo Morales Ayma. 

 

El proyecto está en marcha y se espera que hasta fin de año se adjudique a una empresa la construcción 

del complejo, con el propósito de empezar a producir azúcar nacional hasta 2014. 

 

El Jefe de Estado agradeció el apoyo del Gobierno de Cuba en el desarrollo de la planta de azúcar. 

 

“Nos informan que habrá más de 300 hectáreas (de caña) sembrada este año (...) hasta 2014 se espera 

producir cerca a 7 mil hectáreas y esperamos que entre noviembre o diciembre se firme el contrato con 

las empresas”, afirmó Morales. 

 

Cuando la planta esté concluida y en funcionamiento, no sólo producirá el endulzante, sino también 

alrededor de 100 mil litros de alcohol etílico por día, además de electricidad para abastecer de energía a 

más de 70 mil viviendas. 

 

Respecto de empleos, se prevé que generará alrededor de cinco mil fuentes laborales directas, de las 
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cuales 400 estarán en la planta y el resto en la actividad agrícola. 

 

“En 2014 tiene que estar procesando azúcar en San Buenaventura, ésa es la meta”, apuntó Morales. 

 

Agregó que el Gobierno garantizó el financiamiento de 179 millones de dólares para la instalación del 

complejo azucarero. 

 

El gerente general del Complejo de Azúcar San Buenaventura, Ramiro Lizondo, indicó que es la primera 

vez que el Estado boliviano emprende un proyecto de las magnitudes que tiene el proyecto azucarero. 

 

“Esta es la forma de cómo el Estado se mete en la economía, produciendo, generando empleo, 

resolviendo problemas de seguridad alimentaria”, dijo Lizondo. 

 

El proyecto estatal prevé producir 1.250.000 quintales de azúcar por año. 

 

“Cuando el Estado no tiene una industria, un ingenio de azúcar, los privados negocian, chantajean, a 

veces se lo llevan el azúcar para afuera (del país) y no queda para los bolivianos, pero nuestra obligación 

es garantizar el producto”, señaló Morales. 

 

 

Empresas interesadas en el proyecto 

 

El gerente general del Complejo de Azúcar San Buenaventura, Ramiro Lizondo, informó que se invitó a 42 

de las empresas internacionales más importantes en el sector azucarero, de las cuales 13 hicieron una 

inspección previa al proyecto, y se espera que hasta el 26 de septiembre emitan su oferta final al 

Gobierno. 

 

“A finales de diciembre firmaremos el contrato para iniciar las obras”, sostuvo Lizondo. 

 

Sin embargo, continuó el Gerente del proyecto estatal, mientras el proceso de adjudicación del complejo 

sigue su curso, se inició con la producción agrícola, es decir con la siembra de caña de azúcar. 

 

Para esa tarea, se desmontó alrededor de 130 hectáreas de terreno, de las cuales 100 hectáreas están 

exclusivamente destinadas para la etapa de la siembra y el resto para el proceso de industrialización del 

endulzante 

 

Sector agropecuario registra caída crítica en el PIB: Fundación 

Milenio  

Fuente: Opinión, 12 de julio de 2011 

En una visión crítica, la Fundación Milenio estableció el descenso de la participación del sector 

agropecuario en el Producto Interno Bruto (PIB) del país y esta situación podría complicar el problema de 

la inflación y escasez de algunos alimentos.  
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La revista Jubileo, editada por la Fundación del mismo nombre, sostiene que el año más crítico fue el 

2010. Mientras el PIB total creció en 4,1 por ciento, el PIB del sector agropecuario fue negativo habiendo 

caído en -1,2 por ciento .  

Se afirma que en esta época, y en especial en los últimos meses, el precio de los alimentos se incrementó 

en niveles significativos, además, desaparecieron del abasto algunos artículos de primera necesidad.  

"La producción de alimentos depende básicamente del sector agropecuario, el cual incluye a la 

agricultura, silvicultura, ganadería, caza y pesca", sostiene Jubileo.  

La composición del PIB ubica a la agricultura, silvicultura, caza y pesca en un cuarto lugar descendente. 

Es así que en 2007 tuvo una participación en el PIB de 13,74 por ciento ; en 2008, 13,28 por ciento ; en 

2009, 13,33 por ciento ; en 2010, 12,65 por ciento . Los sectores en los que se percibe una participación 

en la composición del PIB son principalmente los extractivos, como hidrocarburos y minería. La 

participación de la inversión en el sector agropecuario, con relación a la inversión total disminuyó de 9,2 

por ciento, en los años 2001 y 2002, a 6 por ciento y 6,3 por ciento en 2008 y 2009.  

Para las gestiones 2010 y 2011 se tenía presupuestado unos porcentajes de 6,7 y 7 por ciento 

respectivamente. En todo caso, el porcentaje de inversión en el sector agropecuario es menor que a 

principios de la década del 2000 

 

Gobierno abastecerá con harina de soya al sector pecuario de Bolivia  

Fuente: ANF, 11 de julio de 2011 

Industrias del sector pecuario del país recibirán harina integral y solvente tras la firma de un convenio con 

el Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural y Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras con el 

que se compromete el abastecimiento de esta materia prima. 

El compromiso para el abastecimiento del mercado nacional consiste en 145.000 toneladas de harina 

integral y 180.000 toneladas de harina solvente, en el marco de la resolución biministerial 002 del 29 de 

junio del 2011, que establece las bandas de precios de 489-514 $us/Tn y 370-352 $us/Tn 

respectivamente. Las industrias oleaginosas exportarán sin restricciones la totalidad de su excedente de 

producción de granos, aceite y las diversas harinas. 

La cantidad destinada al consumo nacional permitirá al sector pecuario alimentar con las proteínas 

necesarias y ofrecer a población en su conjunto productos accesibles a un bajo costo: pollos, huevos, 

leche y carne de cerdo y embutidos. 

A su vez, el restante de la producción, cerca al 70 por ciento, destinada para el mercado internacional 

permitirá el incremento de las exportaciones, facilitando el retorno de la inversión realizada por el sector 

industrial de oleaginosas. 

En ese sentido, la industrialización y comercialización en el mercado nacional e internacional del grano de 

soya, que registró en la campaña de verano un record histórico bordeando cerca de 2 millones de 

toneladas de grano, estaría asegurado por el trabajo coordinado entre las industrias y el Gobierno 

Nacional. 
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